

Invitation à la rencontre intercantonale latine (RIL)  
Le 23 avril 2024 de 13h00 à 17h00 à l'Hôtel Continental à Lausanne

## « Mesures d'impact des programmes de prévention et de promotion de la santé : quels enjeux ? »

### Présentation du thème

L'évaluation d'impact dans le domaine de la promotion de la santé et de la prévention des addictions doit permettre d'apprécier en continu et a posteriori les effets des stratégies, programmes et mesures sur les groupes cibles. Il s'agit d'une démarche soutenant le processus de décisions immédiates ou futures des administrations publiques dans la poursuite, l'arrêt ou l'amélioration des politiques sociosanitaires. L'évaluation d'impact fait appel à des principes et outils spécifiques dont les objectifs doivent être suffisamment clarifiés et étayés en amont. La RIL 2024 abordera, dans un aperçu de loin non exhaustif, les enjeux liés aux évaluations d'impact.

### Objectifs

- Sensibiliser les participantes et participants aux enjeux des mesures d'impact pour améliorer la qualité des programmes de promotion de la santé et de prévention
- Montrer l'élaboration d'une évaluation, de l'origine du projet jusqu'à l'analyse des données
- Aborder des exemples d'outils
- Créer un espace d'échanges et de réseautage

### Présentation de la RIL

La Rencontre intercantonale latine (RIL) s'inscrit dans les stratégies nationales MNT et Addictions. Portée par l'OFSP, l'OFDF, Promotion Santé Suisse et la Conférence des directrices et directeurs cantonaux de la santé, elle se veut un espace pour échanger et partager sur des sujets liés aux addictions, à la promotion de la santé et à la prévention des maladies non transmissibles.

### Public cible

La RIL s'adresse principalement aux professionnels de la promotion de la santé et de la prévention intervenant sur le terrain. Les autres professionnels sont les bienvenus.

### Inscription

Merci de vous inscrire sur le site du [www.grea.ch](http://www.grea.ch) jusqu'au 10 avril 2024 et de choisir deux ateliers. La RIL est gratuite.

*Programme au verso*

## Programme

Heures	Conférences	Interventions de
12h45 – 13h00	<b>Accueil</b>	
13h00 – 13h05	<b>Mots de bienvenue des porteurs de projet</b>	<b>Sophie Barras Duc</b> Collaboratrice scientifique, OFSP
13h05 – 13h55	<b>Plus facile à commander qu'à mener ? L'évaluation des politiques publiques</b> Cette présentation introduit le monde de la mesure de l'impact, en particulier à l'aide des évaluations des politiques publiques. Seront abordés : les objectifs fondamentaux des évaluations, la complexité de la quantification de l'efficacité des politiques et du décodage des impacts sociaux, ainsi que différentes analyses quantitatives et qualitatives. Les responsabilités des commanditaires et des contractants dans le processus d'évaluation seront examinées, mettant en avant l'importance d'une collaboration équilibrée. Des exemples concrets du domaine de la santé publique seront utilisés pour illustrer ces concepts.	<b>Pirmin Bundi</b> , professeur associé, IDHEAP, Université de Lausanne
13h55 – 14h55	<b>Ateliers : round 1</b>  Choix d'un atelier sur 4 (voir liste ci-dessous)	Plusieurs intervenants
14h55 – 15h25	<b>Pause</b>	
15h25 – 16h25	<b>Ateliers : round 2</b>  Choix d'un atelier sur 4 (voir liste ci-dessous)	Plusieurs intervenants
16h25-16h50	<b>Synthèse – que retenir ?</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Qu'est-ce qui favorise l'efficacité et la qualité des actions de prévention et de promotion de la santé ?</li> <li>- Quelles sont les limites, les forces de l'évaluation à l'épreuve du terrain ?</li> <li>- Comment bien communiquer entre les différents acteurs ?</li> </ul>	<b>Alexia Founier Fall</b> – Coordinatrice, Commission de prévention et promotion de la santé du GRSP (CPPS)
16h55 – 17h00	<b>Conclusion</b>	
17h00	<b>Clôture</b>	

## Les ateliers

No/Thèmes/titres	2 ateliers à choix (Un atelier dure 55 min, soit 60 min avec changement de salle)	Interventions de
<p><b>1. Gestion des impacts</b></p>	<p><b>Intégrer le suivi des impacts dans la gestion de projet : méthodes et outils</b></p> <p>Le suivi et l'évaluation des effets des projets sont importants pour légitimer les projets vis-à-vis des bailleurs de fonds, du politique et du grand public et pour améliorer les effets des projets sur les multiplicateurs ou sur les groupes cibles. Nous présenterons la manière dont cet enjeu peut être systématiquement intégré dans la gestion de projet et rendre ainsi possible la réalisation d'évaluation d'impact solide. Cette présentation repose sur les outils de base que nous utilisons dans le cadre des projets et programmes de santé publique soutenus par Promotion Santé Suisse. Les participants auront ensuite l'occasion de mettre en pratique ces outils.</p>	<p><b>Sandra Walter</b>, Responsable de projet, Gestion des impacts, Promotion Santé Suisse</p>
<p><b>2. Facteurs de succès</b></p>	<p><b>Quels sont les éléments clés favorisant la réussite des évaluations d'impact ?</b></p> <p>L'atelier aborde plusieurs thématiques et questions avec une approche pratique. À quel moment une évaluation d'impact est-elle pertinente (phases et/ou projets appropriés) ? Comment se déroule concrètement une évaluation d'impact ? Quels sont les coûts associés ? Quelles conditions favorisent le succès d'une évaluation d'impact ? Les fondamentaux de l'évaluation ainsi que les outils utiles seront passés en revue. L'occasion sera donnée aux participants de travailler sur leurs propres projets et questions, bénéficiant de l'accompagnement des formatrices.</p>	<p><b>Anina Hanimann</b>, Responsable du domaine Promotion de Santé et Prévention, Interface Politikstudien Forschung und Beratung AG</p> <p><b>Chloé Brun</b>, Cheffe de projet, Interface Politikstudien Forschung und Beratung AG</p>
<p><b>3. Expérience et enseignements terrain</b></p>	<p><b>Essai contrôlé : le Gold Standard de l'évaluation à l'épreuve du terrain avec le projet « Movendi »</b></p> <p>« Movendi » est un projet de prévention de la consommation à risque d'alcool, mené dans les écoles vaudoises par la FVA et Addiction Suisse, sous forme d'interventions brèves en groupes d'une 1h30. Appliquant le principe d'essai non randomisé contrôlé, l'évaluation d'impact s'est intéressée à l'évolution des comportements et attitudes en matière de consommation d'alcool en 3 temps : un questionnaire pré-intervention, une intervention et un questionnaire post-intervention. L'atelier propose une réflexion pragmatique et critique sur la mise en place et les aléas du projet, dont la réalisation et l'évaluation ont finalement duré plus de 10 ans.</p>	<p><b>Estela Villamarin</b>, Chargée de projet, FVA</p> <p><b>Stéphane Caduff</b>, Responsable, Secteur prévention, FVA</p> <p><b>Florian Labhart</b>, Chef de projet, Secteur de recherche, Addiction Suisse</p>
<p><b>4. Exemple des standards (suisses ou européens)</b></p>	<p><b>Curriculum européen de prévention (EUPC) – une formation pour les décideurs politiques</b></p> <p>Les décideurs politiques et administratifs jouent un rôle clé dans la conception et le développement des programmes de prévention financés par les pouvoirs publics. Le Curriculum européen de prévention (EUPC) est un programme de formation qui les aide à faire des choix éclairés en matière financière et de priorités entre autres, y compris sur l'abandon d'approches populaires, mais inefficaces. Il leur fournit des connaissances essentielles sur les mesures de prévention les plus efficaces basées sur les preuves. Que signifie l'EUPC pour la Suisse ?</p>	<p><b>Dörte Petit</b>, Responsable projet, Etudes d'impact, Addiction Suisse</p>

## Les intervenantes et intervenants

Pirmin Bundi est professeur associé de politique publique et d'évaluation à l'Institut de hautes études en administration publique (IDHEAP) de l'Université de Lausanne. Ses recherches, ses publications et ses expertises portent sur le recours à l'évaluation, sur l'élaboration des politiques sur la base de données probantes et sur la manière avec laquelle les politiciennes et politiciens évaluent les politiques publiques. Il est également responsable d'un projet de recherche financé par le Fonds national suisse et consacré à l'attitude face au fédéralisme en Allemagne et en Suisse. Auteur de nombreuses publications, il est membre du jury du prix Seval de la Société suisse d'évaluation et coéditeur du manuel d'évaluation des politiques publiques, publié par Edward Elgar Publishing. Il a étudié à Berne, Copenhague, UCLA et Zurich, où il a obtenu un doctorat en sciences politiques.

Sandra Walter est responsable de projet Gestion des impacts pour la Fondation Promotion Santé Suisse. Après une formation en sciences sociales, une thèse en études du développement et un DAS en évaluation, elle a travaillé dans le domaine de l'évaluation et de la recherche appliquée. Dans le cadre de ses activités à Promotion Santé Suisse, elle mandate régulièrement des évaluations d'impact et soutient les responsables cantonaux dans le suivi des effets de leurs programmes et de leurs projets.

Anina Hanimann a étudié les sciences politiques aux universités de Berne et de Lucerne et travaille pour Interface depuis 2014. L'accompagnement et l'évaluation de projets pilotes ainsi que la réalisation de projets de recherche font partie de ses principales activités. Ses domaines de prédilection sont la santé mentale, la prévention dans le domaine des soins, les addictions ou encore la réglementation des médicaments. En 2021, elle a achevé sa thèse de doctorat sur le thème de la crédibilité des experts. Depuis mi-2020, Anina Hanimann est responsable suppléante d'Interface Suisse romande à Lausanne. Elle est également responsable du secteur Promotion de la santé et prévention depuis mi-2022.

Chloé Brun est titulaire d'un Master en politique et management publics de l'Institut de hautes études en administration publique (IDHEAP) de Lausanne. Elle a rejoint le bureau d'Interface Lausanne en avril 2022, et son travail porte principalement sur l'accompagnement et l'évaluation de projets dans les domaines de la santé et de l'environnement.

Florian Labhart est chef de projet au sein du secteur de recherche d'Addiction Suisse. Ses recherches portent notamment sur les facteurs de risques individuels et contextuels et les conséquences de la consommation d'alcool, le développement de méthodes innovantes de collecte de données sur les comportements de consommation, et le monitoring des traitements par agonistes opioïdes.

Estela Villamarin est psychologue de formation et chargée de projets de prévention à la FVA. En partenariat avec l'Unité de promotion de la santé et de prévention en milieu scolaire, elle met en place des projets de « prévention des conduites addictives » auprès des établissements scolaires vaudois.

Stéphane Caduff dirige depuis 2009 le secteur prévention de la FVA. Actif depuis 25 ans dans le développement de programmes de prévention et de réduction des risques, il préside également le Groupe d'experts en matière d'addictions sous l'égide de Direction générale de la santé du canton de Vaud. Il défend une approche pragmatique de la prévention basée sur des approches expérientielles et motivationnelles intégrant des pratiques d'autosupport et de réduction des dommages.

Dörte Petit a un doctorat en Santé Publique de la London School of Hygiene and Tropical Medicine. Pendant une vingtaine d'années, elle a travaillé dans un contexte international avec un focus constant sur l'impact des interventions sur le terrain. Depuis septembre 2021, elle est cheffe de projet sénior dans le secteur prévention chez Addiction Suisse. Depuis le printemps 2023, elle est la première personne en Suisse à être certifiée en tant que formatrice du European Prevention Curriculum (EUPC). Son rôle chez Addiction Suisse est, parmi d'autres, de promouvoir en Suisse l'approche de la prévention basée sur les preuves.

Alexia Fournier Fall est titulaire d'un doctorat en lettres de l'Université de Fribourg. Après avoir travaillé quelques années dans le domaine du travail social, elle s'est orientée vers celui de la santé publique. Elle est active depuis plus de 20 ans dans la gestion de stratégies et de projets de prévention et de promotion de la santé au sein de la Commission de prévention et de promotion de la santé des cantons latins. Depuis 2018, elle co-dirige en parallèle la campagne de promotion de la santé mentale des cantons latins Santépsy.